
 

ПРЕТЕРИТУМ обозначает: 
+ длительное продолжающееся действие в  прошлом 
+ несовершенный вид 
 
ПРЕТЕРИТУМ употребляется в воспоминаниях о   
                           прошлом в устной или письменной форме. 
 
ПРЕТЕРИТУМ образуется путём  вставки суффикса – te  
между корнем и личным окончанием глагола или  
изменения корневой гласной в сильных глаголах. 
 
ПРИМЕР: Du machtest “Ты делал” , Sie kam “Она приходила” 
 

ПЕРФЕКТ обозначает: 
+ действие в прошлом, подчёркивающее наличие    
   РЕЗУЛЬТАТА  в настоящем – здесь и сейчас. 
+ совершенный вид 
 
ПЕРФЕКТ употребляется  в диалогах  живого общения    
в устной или письменной форме. 
 
ПЕРФЕКТ образуется с помощью вспомогательного 
глагола “haben”  или “sein” и  причастия “Partizip II”. 
 
ПРИМЕР: Das Mädchen hat das Gedicht gelernt. 
                                  Девочка выучила стихотворение 
                          РЕЗУЛЬТАТ: «Выученное стихотворение». 
 
                 Das Mädchen ist in die Schule gegangen. 
                                  Девочка пошла в школу. 
                          РЕЗУЛЬТАТ: «Уход в школу». 
 

   ВЫБОР ВСПОМОГАТЕЛЬНОГО ГЛАГОЛА: 
Перфект образуется с “haben”, если глагол причастия  II 

переходный (т.е. отвечает на падежные вопросы). 
Перфект образуется с “sein”, если глагол причастия  II 

непереходный (т.е. обозначает действие или изменение 
состояния). 

 
ФОРМЫ “haben”: Ich habe, Du hast, Er  hat, Wir/Sie haben,  
               Ihr habt 
ФОРМЫ “sein”: Ich bin, Du bist, Er  ist, Wir/Sie sind, Ihr seid 
 
 

Das Präteritum (=Imperfekt) – простая форма 
                    прошедшего (несовершенного) времени  

Das Perfekt – составная форма  
                         прошедшего (совершенного) времени  

Das Plusquamperfekt – составная форма     
                                         давнопрошедшего  времени 

ПЛЮСКВАМПЕРФЕКТ  обозначает действие в прошлом,      
                которое произошло раньше другого  действия в прошлом. 
 
ПЛЮСКВАМПЕРФЕКТ образуется с помощью  вспомогательного 
глагола  “haben”  или “sein”  в прошедшем времени  и   “Partizip II”. 

ПРИМЕР: 
Als das Mädchen das Gedicht gelernt hatte, ging  sie zur Schule. 
  Когда девочка выучила стихотворение, она пошла в школу. 
Ich war nach Berlin gefahren, denn ich wollte die Stadt sehen. 

Я поехал в Берлин, т.к. хотел  увидеть город. 
 
ФОРМЫ “haben”: Ich hatte, Du hattest, Er  hatte,  
                             Wir/Sie hatten, Ihr hattet 
ФОРМЫ “sein”: Ich war, Du warst, Er war, Wir/Sie waren, 
                        Ihr  wart 
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